

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes a festivos. Lo compran en Girona: 1 mes 6 rs., 5 id. 16.—Fuera de Girona: 1 mes 8 rs., 5 id. 18 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado. Insertese ó no, no se devuelve ningún original.

ORGÁNO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 13 DE SETIEMBRE DE 1871.

VIAGE DE S. M. EL REY.

La Ciudad de Tortosa resena, de la manera siguiente, la entusiasta acogida que al Rey de los Espanoles le han hecho los habitantes de aquella ciudad.

Entre los grandes acontecimientos que registrará la historia de Tortosa, figura en primer término la ovación entusiasta, el arrebatador acontecimiento con que fué saludado el viernes último S. M. el Rey Amadeo I á su paso por esta ciudad. Cuanto digamos de este suceso importantísimo, será pálido bosquejo comparado con la realidad que presenciamos.

En Tortosa se han reproducido esas commovedoras escenas que vienen consignando los periódicos desde la salida de S. M. de la capital de la monarquía, escenas de pasion y cariño de un pueblo que rinde su adhesión y sus respetos al popular Monarca que eligiera.

El partido liberal de esta localidad confi las autoridades, Jefes y Oficiales, de los cuerpos de la guarnición, había acordado recibir al rey conforme á los honores de su alta gerarquía. Al efecto una comisión nombrada se encargó de preparar los festejos con que obsequiarle en los breves momentos que permanecer pudiese entre nosotros.

La estación de la vía férrea se había adornado convenientemente en sus inmediaciones, colocándose infinidad de mástiles cubiertos de mirtos y coronados por gallardetes y banderas. El andén, igualmente adornado, dejaba ver en su centro un arco sencillo mismo también de mirtos que daba entrada al salón destinado á descanso y buffet, que por cierto se había decorado con exquisito gusto. El techo tapizado de henzo, combinaba los colores de la cruz de Saboya. Tres elegantes mesas se habían puesto servidas con riquísima vajilla de Sevres, copas de cristal tallado y cubiertos de oro, y se destacaban en ellas esbeltos ramos de delicias alternando con bandejas de dulces helados y licores. Aspecto encantador ofrecía aquella improvisada estancia por la que discurrían los visitos uniformes de Generales y Brigadiéres, el traje negro de etiqueta y los elegantes prendidos de algunas señoras y señoritas de la buena sociedad tortosina.

A las dos se anunció el tren real en la estación, poniéndose en movimiento aquella compacta muchedumbre ansiosa de saludar al Rey.

Las músicas batían marcha real y aeronaban el aire los disparos de la artillería en el castillo, los vivas, las aclamaciones cuando se apeó el jóven monarca acompañado del Sr. Gobernador civil de la provincia y del Diputado á Cortes señor Piñol. El Ayuntamiento republicano le esperaba en el andén ostentando la característica faja tricolor, con su escolta de todos los dependientes en traje de gala.

Pasó el Rey al salón y allí le fueron presentadas autoridades y corporaciones. El alcalde señor Gotós conversó breves momentos con S. M. y lo mismo sucedió con los Sres. Diputados provinciales, Sres. Masia y Piñol, igualmente con los Alcaldes y Jueces municipales de los pueblos vecinos que habían acu-

LA LUCHA.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Números sueltos 4 cuartos.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja núm. 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

clase, elegantemente empavesado y precedido de un vagón con una piedra de grandes dimensiones, aguardaba al pie de las canteras del puerto á la numerosa comitiva invitada al efecto. Puntualmente, á la hora señalada, los acordes de la marcha real anuncianamente contestados por toda la concurrencia, pusieron en movimiento al pueblo que estaba ansioso de manifestar sus simpatías. Inmediatamente de aparecer S. M. fueron ocupándose los coches del tren, recorriendo la línea pausadamente para corresponder á los saludos del pueblo que ocupaba ambos lados de la linea. Al llegar á la escollera, adornada con un hermoso templete elegantemente decorado, se verificó la ceremonia anunciada en el programa. El señor Peira, como representante de la comisión de las obras del puerto, expresó en un sentido discurso la importancia de la obra que iba á inaugurar S. M., puesto que el puerto de Tarragona lo fué por Carlos IV y el citado dique lo será por Amadeo I, pidiéndole la real venia para que pudiera llevar su nombre. Seguidamente el gobernador de la provincia manifestó de viva voz la ceremonia que iba á verificar. Leyó el acta el secretario de la junta, que fué firmada por S. M., entrando en la escollera, donde arrojó la primera piedra. Finalizado el acto, se sirvió un abundante refresco, del que participaron todos los obreros que habían trabajado en la inauguración de la obra. Se embarcó en una falúa que se le tenía preparada para visitar al vapor «Leon» proclamando en vivas la gente de las numerosas lanchas que estaban rodeando la escollera.

Al regresar S. M. á su habitación, rehusó el cárda que le esperaba, y como le indicara uno de los acompañantes que no estaban las tropas dispuestas

para cubrir la carrera, manifestó que no obstaba,

puesto que ya había el pueblo para custodiarlo. Este acto despertó un entusiasmo el mas espontáneo y general que se ha visto, pues era difícil abrirse paso

por entre la multitud que llenaba la plaza.

No puedo perder momento porque va á marchar el correo y concluye mi correspondencia. —T.

Tarragona 10 de setiembre.

Sr. director del la Crónica de Cataluña.

Muy señor mio: continúo la descripción de los sucesos mas notables de ayer. Como le manifesté en mi última, la salida del correo en aquellos momentos me hizo desistir del propósito que tenía de hacerlo todo en una sola correspondencia.

Despues de haber inaugurado S. M. el dique, y estando de regreso á su morada, fueron á situarse debajo de los balcones del palacio las danzas, xiquets, una música militar, asistiendo un numeroso público que, agradecido á la confianza tan espontáneamente demostrada pocos momentos antes por S. M. el rey, le saludó con un aplauso al asomar en el balcón. Mas como en aquel acto se formara un castillo ó pirámide por una de las cuadrillas de Valls, temiendo el rey que iba á perder el equilibrio el niño que se situó en la parte mas alta, abalanzóse S. M. al balcón con los brazos abiertos, le asió fuertemente y le trasladó á su habitacion, colmólo de caricias y

A las cuatro de la tarde del dia deayer, fué invitado S. M. á la inauguración del dique Oeste de este puerto. Un tren compuesto de seis coches de 4.

llenando sus bolsillos de moneda de plata. Vivas y aplausos resonaron por todas partes al ver la inquietud y zozobra que había despertado en el ánimo del Rey uno de los actos que son tan familiares en aquellos niños de tan corta edad. Ya anochecido, se retiró para asistir con puntualidad, como acostumbra en todos sus actos, á la mesa, á la cual tenía invitados al señor vicario general, á los diputados catalanes señores Maluquer, Castell de Pons, Fabra y Gomis, como así mismo lo habían sido por la mañana los señores Balaguer, Collasco, Ferratges y el alcalde primero de esta ciudad.

Las iluminaciones fueron mas espléndidas que en la primera noche, causa de continuar esta muy apacible, presentando un bellísimo efecto el decorado de las estaciones de los ferrocarriles, el presidio, y el cuartel de carabineros, con millares de vasos de colores que formaban dibujos sumamente bien combinados. Pero el público que llenaba toda la gran plaza del puerto y calles adyacentes, no disimulaba su impaciencia por disfrutar del espectáculo pirotécnico que venía preparando desde las primeras horas de la tarde. No salieron defraudadas sus esperanzas si atendemos que á cada juego, á cada combinación que se disparaba, una exclamación igual y continua escapaba de aquellas treinta mil bocas. Eran cerca las diez, y cuando ya finalizaban los fuegos con una hermosa dedicatoria á S. M., don Alfonso I, salió el rey vestido de gran gala y en carreta descubierta, dirigiéndose al teatro para asistir á la función régia, á la qual había sido invitado. A su paso fué victorioso por el pueblo durante la carrera, llegando al coliseo donde tuvo ocasión de ver reunida la elegante y distinguida sociedad que encierra esta capital, y que llenaba por completo todas las localidades del mismo. La función fué digna de la magnitud de persona á quien se dedicaba, contribuyendo también por su parte los actores que se esmeraron en el desempeño de sus respectivos papeles y el acreditado poeta y querido amigo don Joaquín A. Acántara, cuya producción *Credo*, que fué muy bien recibida del público.

Antes de concluir la función, S. M. el rey se retiró del teatro sumamente fatigado de todo el día, habiendo amanecido hoy ligeramente indisposto á causa de la insolación que recibió ayer, permaneciendo durante una hora en el balcón de las Casas Consistoriales expuesto á los rayos de un sol abrasador. Durante esta tarde se ha levantado y tomado alimento. Mañana solo por precaución, retardará su viaje, viéndolo el siguiente dia las poblaciones de Montblanch y Reus y llegando á Barcelona, según se asegura, el miércoles á las primeras horas de la tarde.

En su última hora, publica el colegio los siguientes telegramas:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE BARCELONA.

Tarragona 10 de setiembre, á las 9'41 mañana.
—Barcelona id. 10'19 mañana.—Ministro de la guerra á los gobernadores civil y militar: Hallándose S. M. ligeramente indisposto, no ha podido verificar hoy su proyectado viaje para recorrer la línea férrea de Lérida, y proponiéndose no marchar de esta sin visitar á Reus, no podrá salir mañana para esa plaza. Suspendan VV. EE. los preparativos de recepción, que ya avisaré con anticipación el dia y hora en que S. M. salga de aquí. —Es copia.

Zaragoza 9 de setiembre, á la 11'25 mañana.

—Barcelona 10, á las 2'42 madrugada.—El gobernador, á los de Madrid, Sevilla, Valencia, Burgo, Valladolid, Pamplona, Huesca, Lérida, Barcelona y Tarragona.—Sirvase V. S. disponer se anuncie con toda urgencia en el Boletín oficial de esa provincia y demás periódicos, que los expositores premiados en la exposición Aragonesa de 1868 recibirán las medallas y diplomas de manos de S. M. el rey, durante su estancia en esta ciudad, á la que llegará, según todas las probabilidades, del 16 al 18 del actual. —Es copia.

Tarragona 10 de setiembre, á las 10'30 noche.

—Ministro guerra, presidente del Consejo y subsecretario guerra, Madrid E. M., gobernador civil y alcalde constitucional Barcelona. Al alcalde, comandante militar de Reus.

S. M. el rey se halla perfectamente, habiendo asistido á la mesa. Mañana descansará, el martes irá á Reus y el miércoles seguirá á Barcelona.—Es copia.

La Imprenta, diario Barcelonés, publica la siguiente carta:

Tarragona, 10 de setiembre.—S. M. el rey ha tenido que guardar cama hoy á causa de una ligera indisposición. Entiendo que más que dolencia es cansancio, pues, durante el dia de ayer no paró un momento. Por esto no ha podido hoy verificar el an-

unciado viaje á Montblanch y Vinaixa como se había proyectado. Lo verificará probablemente mañana, y hé aquí aplazada hasta el martes, al menos su charla en Barcelona. Se detendrá un rato en Villafranca, y entre cuatro y cinco de la tarde llegará á esa el tren real.

También está indisposto el señor Basaguer, pero también es cosa de ciudadanos obviamente que él lo

Ayer tarde S. M. inauguró las obras del dique del Oeste en el puerto, mejora de suma importancia para Tarragona que aun recuerda los siniestros que un reciente temporal causó á los buques surtidos en la bahía. Para esta ceremonia se dispuso la salida de un tren con sus vagones destinados a los que acompañaban á S. M. En otro vagón de los de carga iba conducida la piedra que debía ser arrojada al mar, vistosamente engalanada con banderas, escudos, etc.

En la punta de la escolera en que debía tener lugar la ceremonia, se había levantado un templete entallado para levantar el acta y demás ceremonias de inauguración. El presidente de la junta de las obras leyó una suscrita memoria sobre el objeto de las mismas, y después de un improvisado discurso del señor Mascaró, firmó S. M. el acta que con algunas monedas de su reinado fué colocada en una caja de zinc que quedó encerrada dentro de la piedra. S. M. dio el empuje al vagón, y la piedra rodó hasta lo profundo del mar. De las lanchas que en gran número populaban en el contorno, saltaron repetidos vivas al Rey que fueron contestados por la multitud que hormigueaba en la vecina playa. Este acto ha sido muy bien recibido en Tarragona. Solo falta ahora que empiecen luego los trabajos y que se activen. Despues se sirvió al Rey y a su séquito un refresco, pronunciándose otros vivas.

El vapor de León que estaba anclado en la bahía, de propicio que los demás buques mercantes, habíanizado bandera ondeando vivos gallardetes. El rey manifestó deseos de visitar el León y embarcándose en una falúa se dirigió hacia el atravesando por entre las lanchas que conducían á un buen número de curiosos que victorearon á S. M. á su paso. Al llegar al León, la tripulación dio varios vivas desde las vergas, y después de breves momentos, regresó la falúa al muelle, dirigiéndose el rey al pie y sin tocar á su alojamiento por entre la apinada multitud que se agitaba y corría en todas direcciones, ansiosa de conocer al primer magistrado de la nación. Despues se dispuso en la plaza-muelle un castillo de fuegos artificiales, y S. M. se dirigió al teatro en que se representó el bueto del señor Alcantara. —Credo. El teatro estaba lleno de una distinguida concurrencia. Al salir S. M. se dieron varios vivas que eran contestados por el público.

Ayer comieron con S. M. todos los diputados catalanes.

Pocas son las noticias que hoy puedo dar á los lectores de *La Imprenta*, pues el rey, á causa de su indisposición, no ha salido de casa.

A última hora se me aseguró que la entrada del rey en Barcelona no se verificaría el lunes, como se había creído, ni quizás el martes. No está aún decidido, pero según los vientos que corren, llegará el miércoles.

Mañana lo sabremos. —Juan B. Fallo.

GACETILLA GENERAL

que estaban destinados, eran para sujetar dos magníficos y elevados mástiles cubiertos de colores nacionales, de cuyos extremos pendían dos banderolas. Verdaderamente, el efecto que producen, rematan por completo el hermoso panorama que presenta dicha calle.

Ayer se trabajaba con gran actividad en adornar la subida y fachada del Hospital militar. Creemos, segun hemos visto por los trabajos preliminares, que se formaran adornos de hojas de árboles y ramas de mirto y boj en toda la fachada y en la longitud de la subida al edificio.

En el pueblo de S. Feliu de Pallarols, donde los carlistas están en mayoría, se demuestra palpablemente lo que sería el carlismo puesto en práctica. Los honrados y pacíficos vecinos de dicho pueblo, vense todos los días llenos de sobresalto por los insultos que les dirigen los carlistas, prodigándoles todos los apodos de su diccionario y hasta amenazándoles, y esto pasa todos los días.

El domingo, dia 3 del actual, los pacíficos cercundas tricieron una romería religiosa al pueblo de Cogollós, y para que resaltaran más sus sentimientos religiosos, fueron á ella gritando y alborotando, dando vivas á Carlos VII, y llegando ya mas allá su entusiasmo religioso, pasaron á vías de hecho insultando y amenazando á una pareja de la guardia civil, obligandola á meterse en casa del Cura. Mas no por esto cesaba el desorden y alboroto, hasta que sabido el hecho por algunos vecinos del pueblo de las Planas, subieron al lugar de la ocurrencia logrando con ayuda de los guardias apaciguar el tumulto, producido por el fervor religioso de aquellos carlistas. Sin embargo este continuó entre ellos, y al volver de la romería religiosa, hicieron las mismas ceremonias que á la ida, entrando en el pueblo en son de guerra, dando vivas, disparando pistolas y escopetas, atronando y alarmando al pacífico vecindario, con el fervor mas católico del mundo. A la cabeza de esta turba iban los que pocos días antes, estaban fugitivos y que al publicarse la amnistía se han acogido á ella para volver á las andadas, esto es, á quitar la paz y el sosiego á sus pacíficos pueblos, llevando la alarma por todas partes.

Creemos que sería lo mas acertado para cortar completamente estos abusos y desórdenes, repartir armas entre los pacíficos liberales de aquel pueblo para evitar una catástrofe diaria en el barrial estupor. Nuestro querido colega republicano *El Amurallado* publica un remitido fechado en Vídreras, en el cual se ataca, de una manera ruda, á los progresistas de España en general y en particular á los de aquella población.

Creeran nuestros lectores que la causa de tanto insulto reconocerá por origen alguna arbitrariedad de aquellos liberales ó algún crimen por ellos cometido? Nada de esto: tanta furia y tanta animadversión, es hija del desprecio que el insultador causa el respeto que á la ley guardan los progresistas de Vídreras, cuyas autoridades recogen las armas que solían sin la debida licencia, encubriendo á los que dan gritos subversivos; y en fin, cumplen con su deber imprescindible que las leyes imponen.

Injusto se muestra el Sr. B. R. en su escrito, y de seguro que con sus supuestas acusaciones, solo ha puesto de relieve el civismo y patriótica conducta que observan los progresistas de aquel pueblo, y el cumplimiento de su deber. El respeto y exacta observancia de los preceptos legales no degradan á aquellos liberales, sino por el contrario, les honra y les hace acreedores al aprecio público.

El Sr. B. R. no lo cree así, y lo sentimos por él, al propio tiempo que nos congratulamos en hacer pública la noble conducta de nuestros correligionarios de Vídreras.

Sabemos que, al solemne acto que va á tener lugar en la capilla de San Narciso, de la colocación por S. M. el Rey de la primera piedra para un monumento que encierre las cenizas del ilustre defensor de Gerona, van á ser invitados los pocos veteranos que nos quedan de la gloriosa guerra de la independencia, y que en la comitiva se les designará un lugar preferente. Con verdadera satisfacción consignamos esta noticia, porque de este

modo se pagará un tributo de merecido respeto á aquellos hombres, encanecidos ya, pero que todavía tienen el corazón joven para los sentimientos patrióticos, y que no podrán menos de ser una de las principales partes de la comitiva, puesto que irán á ver realizado un monumento que debíamos todavía á su ilustre capitán.

Hoy es el día destinado para el ingreso en caja de los quintos correspondientes á las poblaciones de La Sellera, S. Feliu de Buxalleu, S. Andrés Salou, Hostalrich, Lloret de Mar, S. Salvador de Breda, Blanes, San Pedro de Osor, Viladrau, S. Martín de Carós, Susqueda, Arbucias, Caldas de Mavella, Riudarenes y Crespiá.

Mañana ingresarán los de las poblaciones de Llódu, Vilasacra, Vilamaniscle, Espolla, Santa Coloma de Farnes, Figueras, Garrigás, Vilatenim, Alfàr, Terroella de Fluvia, Vilamacolom, Pajau de Santa Eulalia, Dorquers, Tarabaus, Agullana, Darnius, Albañá, Ciurana, Borrás, Santa Leocadia de Algama, Vilafant, Terradas, Bonaire, Vilanant, Vilabertran y Garriguella.

Pasado mañana ingresarán los de las poblaciones de Cadaqués, Llausá, Puerto de la Selva, Pau, Rossas, S. Miguel de Fluvia, Avinyonet, Llers, Castellón de Ampurias, Cabanas, Pont de Molins, Matarach, Pontós, Ordís, Navata, Cabanelles, y Cantallops.

En el cuartel de Santo Domingo, se están también haciendo grandes preparativos para adornarlo convenientemente. Al pie de la escalera se han levantado dos arcos de verde ramaje que corren de pared á pared, dejando abierto el paso para subir las escaleras y dirigirse á la muralla. En medio de estos dos arcos se ha arreglado una enramada en forma de kiosco, rematado con un bonito címborio, todo lo cual produce muy buen efecto. En la escalera se arreglarán á cada lado unos bosquecillos de enramada, flores y plantas. En la puerta del Gobierno militar se está arreglando otro arco pegado á la pared, y la calle, desde el primer arco descrito hasta el ángulo del cuartel, estará adornada de palos con gallardetes.

Entre otras de las obras que se han hecho para arreglar el patio de las casas consistoriales, se ha derribado un tabique que cubría una galería de tres arcos que se halla en la pared del sur, lo cual produce muy buen efecto.

En la noche del domingo, con motivo de celebrarse la fiesta de la calle de Canadars, se elevó un globo aerostático. Hemos recibido cartas de varios jefes de voluntarios de poblaciones de esta provincia, en que nos manifiestan deseos de venir equipados, armados y con sus respectivos jefes, el día que S. M. venga á esta ciudad, pidiéndonos, al mismo tiempo, si para ello necesitan llenar alguna formalidad. Respecto á lo primero, lo creemos muy oportuno; y en cuanto á lo segundo, debemos contestarles, que es preciso para poder venir armados y con sus jefes, pedirlo primero al Sr. Gobernador Militar. La comisión permanente de nuestras Diputación provincial, ha acordado convocarse, para la revisión de los acuerdos de los Ayuntamientos todos los martes del presente mes á las tres de la tarde y los miércoles á las diez de la mañana.

Hoy llegará á Barcelona nuestro augusto monarca D. Amadeo I.

Hace dos días que no recibimos *El Diario de Reus*. Tal vez algún aficionado á leer periódicos gratis et amore lo escamoteará cotidianamente del paquete de correos. No aludimos á nadie, es una presunción.

— Gracias á la inagotable caridad de nuestra reina D.ª María Victoria, hace cuatro días salió de Madrid un tren conduciendo, á distintos establecimientos balnearios, multitud de pobrecitos que por falta de recursos no podían atender al establecimiento de su salud.

Dichoso pueblo que tales reyes tiene.

Ayer debió S. M. el Rey visitar la ciudad de Reus. Ya daremos la relación de los festejos con que habrá sido recibido por aquellos leales habitantes.

Con placer aceptamos el cambio que nuestro ilustrado colega madrileño *El Debate* nos pide, agraciéndole al propio tiempo su afectuosa visita.

Según se nos ha manifestado, uno de estos días se reunirá el claustro universitario libre, para tratar de su conducta respecto á la llegada de S. M., quedando en nombrar una comisión para recibirle en la estación, y otra para el caso que vaya á visitar la universidad.

Entre los voluntarios que vendrán á Gerona

con motivo de la venida del Rey, se encuentran los de Amer, los cuales lo efectuarán equipados, teniendo su cuartel general en una casa de la calle del Peso de la Paja, cerca del arco de triunfo.

— Se nos ha dicho que los jóvenes que tratan de regalar á S. M. el Rey el álbum con cubiertas de corcho, de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, proyectan hacer un especie de cabalgata en un carro triunfal decorado al objeto; y acompañados de su correspondiente música, irán á ofrecerle á S. M.

Hoy quedará terminado el decorado que la comisión nombrada al efecto, está verificando para adornar el arbol de la libertad, del que ayer nos ocupamos.

En rededor de la verga que le circuye se han colocado seis columnas cubiertas de boj, rematando con unos magníficos gallardetes de muy buen efecto. En el intermedio de las seis columnas, se ostentaran otras tantas inscripciones alusivas al efecto. La primera dirá con letras de gran tipo, *Mendizabal*, la segunda, *Muñoz Torrero*, la tercera, *Mariana de Pineda*; la cuarta, *Riego*; la quinta, *Prim*; y la sexta, *Torrijos*, estando sujetadas estas inscripciones por banderas nacionales convenientemente entrelazadas.

La verja se adornará con gironaldas de ramage, estando estas coronadas de banderolas nacionales.

El tronco del arbol, símbolo de nuestras libertades, se adornará con faroles á la veneciana de variados colores, colocados en forma de palmera, los cuales producirán por las noches un bonito golpe de vista, lo que unido á las iluminaciones que preparan para sus fronteras los vecinos de la plaza de la Col. y Plateria, producirá un sorprendente panorama.

También sabemos que el monumento de la plaza de la Independencia se adornará en breve, con banderas y gironaldas de mirita, boj y laurel.

— Se está trabajando con mucha actividad en los arcos de triunfo del puente de S. Francisco y calle de Cort real, ocupándose en su confección un número muy crecido, de artistas y trabajadores. Dentro de dos días quedarán terminados.

— Leemos en un colega de Barcelona:

«Nuestro estimado amigo el general Milans del Bosch estuvo anoche en los salones del *Círculo liberal*, donde concurren también un considerable número de forasteros, representantes de los comités y otras corporaciones de los distintos pueblos de la provincia que acuden á Barcelona para saludar á S. M. el rey.

El ilustre general pronunció un discurso, lleno de los sentimientos patrióticos que con la palabra y con los hechos tantas veces ha puesto de manifiesto y le ha valido la justa estimación con que se le distingue. Tuvo el orador momentos felicísimos llegando á entusiasmar á los oyentes hasta el punto de interrumpirle largo rato con sus ruidosos aplausos, mayormente cuando con energía frase exhortaba á la compactibilidad de mitas para afianzar las libertades conquistadas, simbolizadas en la Constitución y en el monarca, cuyas altas dotes puso elocuentemente de relieve. Los vivas y aclamaciones de la concurrencia acompañaban las sencillas frases del general.

En parecidos términos se expresaron, también los señores Pons y Montells y Cabot, cuyos discursos no fueron menos aplaudidos. Habló también uno de los comisionados forasteros, quedando estos en general grandemente satisfechos de la velada.

— *El Norte* se esfuerza para hacer creer á sus humildes suscriptores, de que S. M. el Rey tendrá en Gerona un recibimiento frío e indiferente.

Valgate *Norte* cuánto cinismo gastas! Estais ciego *carcunda amado*? No veis los preparativos que por todas partes se están haciendo? No comprendeis que al cumplir la consigna que habeis recibido, os cubris de ridicule?

Salid, salid de vuestra sacristía, respirad el aire puro que en las calles prodiga la libre atmósfera, toma apuntes y decid la verdad, y así vereis que vuestro criterio no es infalible ni que el pie de un campanario no es el punto a propósito a dóyan los leales habitantes a colocar sus galas y sus trofeos.

Vendrá el Rey, y sino os tapais con cera los oídos, oireis los vótores y aclamaciones que al Rey de los españoles prodigarán los habitantes todos de esta capital y su provincia.

Vamos *camelo* amigo, sed veráz y no tratéis á vuestros suscriptores de simples haciéndoles comulgar con ruedas de molino, que mas gruesas son las mentirigüillas con que embaucais á los tonos del filón. ¿Cuando viene D. Carlos?

Hemos tenido el gusto de oír ensayar á la sociedad coral el himno que se ha de cantar á S. M. el rey el dia de su llegada. Tanto la letra como la

música es notable y clásica y responde fielmente á la fama de sus autores.

— Leemos en un colega Valenciano:

Ademas de los donativos que ha hecho S. M. en Valencia y de que nos ocupamos en otra parte, ha entregado á la Asociación de Nuestra Señora de los Desamparados, que ha sido uno de los establecimientos que mas han llamado su atención, porque mejor que cualquiera otra va á socorrer la miseria allí donde mas oculta se halla, la suma de 10.000 rs. Al asilo municipal, que se encuentra en bastante mal estado por efecto de la crisis que atraviesa el ayuntamiento, le ha entregado otros 10.000 rs. Para las juntas parroquiales, que tantos beneficios reportan á los pobres, 60.000 rs.; al Hospital general, 5.000 rs., á la casa de Beneficencia, 3.000 y á la de Misericordia, 6.000 rs. Estos tres últimos establecimientos, á pesar de su importancia, no han recibido cantidades de mayor consideración, porque el monarca cree que no necesitan tanto sus auxilios. Las casas benéficas que mantiene la provincia, como las que dependen solo de la iniciativa y esfuerzos de los particulares. Ademas de estas limosnas, el rey ha dado unos 10.000 rs. á varios particulares que han implorado su caridad y 20.000 rs. mas al gobernador de la provincia para que haga ciertas limosnas.

S. M. ha entregado tambien 12.000 rs. á la fábrica de cigarros; 6.000 á los artistas que le han regalado diferentes objetos y 20.000 á los criados, cocheros, etcétera, que le han servido durante su permanencia en nuestra ciudad.

— Como verán nuestros lectores en las correspondencias que, tomadas de los colegas de Barcelona, publicamos en el lugar correspondiente, S. M. el Rey sintió hace 3 días una leve indisposición hija del cansancio y molestias que son peculiares en todos los viajes, y de su incansable solicitud en acceder á todas las peticiones que se le hacen.

Por telegramas recibidos ayer, sabemos que la salud de S. M. ha vuelto á recobrar su natural estado de vigor y completa normalidad, dedicándose como acostumbra, á recibir las muestras de adhesión y simpatía con que le obsequian sus amados súbditos.

Nos complacemos en dar esta grata noticia á nuestros abonados, seguros de que experimentarán una notable alegría y satisfacción.

— Además de las músicas de los cuerpos de esta guardia y de las particulares que obsequiaron á S. M. á su llegada, con sus acordes, tomará tambien parte en el regocijo público la del hospicio de esta capital, compuesta, como es público, de jóvenes asiados.

— Muy en breves tendremos el gusto de publicar el programa de los festivos que está redactando nuestro popular Ayuntamiento.

— Segun noticias fidedignas que ayer recibimos, con placer participamos á nuestros lectores que nuestro Capitan general interino Sr. Barcaquer, sigue mejorando notablemente y recuperando la salud que todos le deseábamos.

— Damos la enhorabuena al valiente militar que tantas simpatías cuenta en esta provincia.

— Tampoco ayer recibimos *El Eco de Alicante* ni *El Diario de Reus*.

— Quoique landem?

— Una gran catástrofe ha ocurrido en el ferrocarril del Norte en Francia; en Seclin, cerca de Lille, el tren expres de París chocó con un tren omnibus que venia de Douai. Tres coches fueron destrozados; gran número de viajeros fueron quemados por el vapor y el agua hirviendo. La máquina revolvió. Los muertos eran diez y los heridos graves mas de cien. La causa del choque fué bretazo de 47 minutos que traía el tren omnibus.

— Hemos recibido el número 6 de *El Contribuyente*, revista de intereses materiales que, con gran aceptación se publica en la cercana villa.

— Las obras de reparación y adorno que se están verificando en los salones del piso principal de la casa del Sr. Carles, en donde se ha de hospedar al rey viagero, tocan ya á su término, gracias á la inusitada actividad que para este objeto se ha empleado.

— Tal vez en el número próximo podamos dar una relación detallada de las mejoras introducidas, muebles y demás adornos con que se han ataviado las habitaciones que han de convertirse en palacio dentro de pocas horas.

— Sabemos que los vecinos de la plaza de la Constitución tratan de adornar e iluminar las fachadas de sus casas de la manera mas digna que les sea posible á fin de obsequiar á S. M. y demostrarle la simpatía y afecto que le profesan. Esto no lo extrañamos.

